

## 第9期 ちえのわ農学校 活動報告

2013年度第9期ちえのわ農学校では

- \*自然のわ 自然の様々な表情と向き合いながら、「種から胃袋まで」の道のりを実践することで、命・自然とのつながりを五感で感じるきっかけづくりをする。
- \*人のわ 農学校だからこそできる体験を通じて子どもたちが仲間とのつながりを感じられるきっかけづくりをする。
- \*知恵のわ 昔ながらの知恵や文化にふれ、身近なものを見つめなおすきっかけづくりをする。  
の3つの”わ”を理念に活動を4月から1月まで全10回毎月活動を行ってきました。

### 第1回 4月20日「ようこそ“ちえのわ”へ！～はじめの一步～」

※保護者説明会実施

初めての農学校！はじめはみんなドキドキと緊張。まずは、アイスブレイキングのレクで少しずつ緊張をほぐして行って、グループに分かれて農園散策。農園の中をヒントを探しながら、ぐるっと冒険。ここで1年お世話になる農園の約束をみんなで確認をしていきました。そして、これから育てていく夏野菜の種をまきました。「こんな野菜にしたい。」「こんなふうにして食べたい」と育てる目標も立てました。目標通りの野菜は育てられたのでしょうか。初めての農園をみんなで散策したり、たけのこを協力して掘ったりと仲良くなる第一歩の1回目でした！

・アイスブレイキング



・夏野菜の種まき



・農園散策



・みんなで集合写真



### 第2回 5月18日「畑と田んぼに小さな命を吹きこもう！！」

5月は田植えの季節！まずは、畑には先月まで小さな苗に成長してきた野菜を植え替えました。重いクワを使って一生懸命、野菜を植え替えます。その後はお昼を食べて、足袋に履き替えたら準備OK。みんなで田んぼへ行って一緒に田植えをしました。田植えをしながら転んだりよろけたり、すぐに泥だらけになって泥合戦へと発展していきました。楽しく遊んだとはいえ5月で少し体も冷えてきて、最後にはドラム缶風呂で温まって

ほかほか。畑にも田んぼにも新しく苗が植えられてこれからが楽しみな第2回でした。

・大きく育った苗



・田植え



・クワを使って畝を作ろう



・ドラム缶風呂



### 第3回 6月15日「作ろう！食べよう！ちえのわの元気印☆」

6月は梅雨の季節ですが、なんとか天気にも恵まれて一日外で活動をする事ができました。野菜の収穫1番乗りはじゃがいも！今年のじゃがいもはちょっと変わった品種もあってみんな興味津々。たくさんとって食べ比べました。そして、自分の育てる野菜の立て札、田畑を守ってくれるかかしを作りました。グループで協力して作るの、みんなのセンスが光ります。最後には名前をつけてかかしの完成です。今年のかかしは男の子と女の子の二人になりました。今年も一年、畑と田んぼを見守ってね。おやつにはきびだんごをつくって元気印の回となりました。

・自分の野菜の立て札！



・きびだんごづくり



・ジャガイモほり



・かかし



## 第4回 7月 11日

「暑いなのんの！ 作って食べて遊んでちえのわの夏を楽しもう！」

7月は竹工作！竹を使って思い思いの工作をしました。竹の水鉄砲・竹笛・竹ぽっくり・竹筆といろいろなものに挑戦していきました。うまくいったりうまくいかなかったり……作るってなかなか難しいですね。お昼には竹で作ったお椀とお箸で流しそうめん！うまくそうめんをつかめなくて苦戦もしたけど、おいしく食べられたね。野菜もきゅうりにピーマンと少しずつですが収穫できるようになってきました。来月はどれだけとれるようになるのかな。最後に作った水鉄砲を使ったりして気づけば水遊びに。竹や水と触れ合って暑さを吹き飛ばす7月になりました。

・収穫できたキュウリ



・流しそうめん



・竹で工作



・竹で木琴？



## 第5回 8月24・25日

### 「畑だ！たんぼだ！ちえのわだ！全身で楽しむ夏のキャンプ！！」

8月は農園にテントを張ってお泊りでした。まずは、やまめさばき！はじめて生きた魚をさばく子もいましたが、怖がらずにさばけていました。次に藍を使ってたたき染めをしました。力いっぱい叩いてどんどん芸術的な模様が出ていきました。夕方には、このときまでに心をこめて育てた夏野菜を使って料理作り。収穫した野菜の他にもどんな野菜を入れようかみんなで考えてポトフとカレーとパスタを作りました。みんなで協力して作った料理は美味しくてすぐに売切れてしまいましたね。夜はナイトハイクをして農園を散策、普段とは違う夜の農園を味わいました。

2日目、ちえっこたちの朝は早い！起床時間前から農園を満喫。早起きしたらラジオ体操をみんなでやって、朝ごはんです。今日のメインは畑の整理。夏野菜を収穫し終わって、次の冬野菜に向けて畑に肥料をあげて一休み。冬野菜の種は来月まくよ。キレイになった畑に深い深い穴を掘って遊んだりもしました。背よりも深い穴にみんな驚きました。農園で一日中笑って過ごして多くのことが詰まった楽しい2日間になりました。

・テント張り



・やまめさばき



・夏野菜の収穫



・夏野菜で料理作り！



・たたき染め その1



・たたき染め その2



## 第6回 9月14日「ちえのわで、秋の訪れを感じよう！！」

9月は半日の活動でした。残暑も厳しい9月ですが、野菜は次へ向けて育てなければなりません。ということで新しく冬野菜に向けての種まきをして冬野菜の看板も作りました。冬野菜は自分で選んで育てる野菜です。みんなこれからの成長に胸をふくらませました。

・冬野菜の種まき



・野菜ジュースづくり



## 第7回 10月19日「収穫！食欲の秋！ちえのわの秋！」

10月はずいぶん稲刈りです。でも、その前に春からみんなで育てた芋の収穫。今年は芋といっても3種類育てました。今月収穫したのは里芋とさつまいもです。里芋は芋煮にして、さつまいもは焼き芋にして美味しく食べました。稲刈りでは5月からずっと育ててきた稲を刈って、運んで、干す！鎌を使うのは怖いかなって思いましたが、そんなことはなくみんな早く狩りたいって、たくさんあったはずの稲もあっという間になりました。落ち穂も拾って最後のお米まで全部収穫してくれました。畑も田んぼも収穫して、食欲の秋を満喫しました。

・サトイモの収穫



・焼き芋



・稲刈り その1



・稲刈り その2



## 第8回 11月16日

### 「寒さに負けるな！稲と大豆の華麗なイリュージョン☆」

11月は10月に収穫して1ヶ月間干した稲を脱穀精米しました。脱穀器は昔ながらの足踏み式で面白い機械で、楽しく作業をしていきました。他にも唐箕という道具を使ったり、瓶を使って精米してみたりと昔ながらの方法で脱穀精米をしていきました。それだけでは大変なので、一緒に使った電動の機械の凄さに感心しました。他にも、豆腐作りにも挑戦しました。作る途中でできたおからは味噌とあえてちょっとしたおやつにしました。変化の少ない豆腐よりもおからをこねる方が楽しい子もいたのかな。それでも液体かと思っていた状態から豆腐になっていく様子はなんとも不思議で面白かったですね。

・豆腐作り



・おからでおやつ作り



・とうみ



・ピンで精米に挑戦



## 第9回 12月14日「自分のオリジナルを作って冬を楽しもう！」

冬野菜も少しずつ成長していますが、今年は不作ぎみ。その中でも立派に育った大根を収穫しました。その後は、パン窯を使ってピザ作りをしました。今年は寒くてなかなかパン窯が暖まらない。それでも、みんなオーソドックなピザ風にしたり、チョコソースで甘いピザにしたり、変わった形のピザにしたりと思い思いのピザを作って焼きました。口の周りをピザソースで真っ赤にして美味しく食べました。お昼ごはんには自分たちで育てたちえのわ米を食べました。午後は、お米を作るのに残った稲わらを使ってオリジナルリースづくりをしました。稲わらにカラフルなりボンを織り込んで、農園で採れたという綿も使ったりして自分だけの作品を作りました。

・ダイコンの収穫



・わらを使ってリース作り



・ピザ作り



・リースではないけれど…?



## 第10回 1月25日

「みんなありがとう！一年間の思いを込めて楽しもう！」

ついに今年度最後の農学校です。畑では最後の収穫。今年は大きくは育たなかったのですが、それでも数はたくさんとれました。包丁を使ってちょうどいい大きさにしたら、鍋に投入！収穫した冬野菜は鍋にしてお昼ごはんに食べました。ご飯はちえのわ米、おかずもちえのわ産。ちえのわづくしのお昼ごはんです。収穫が終わったら、今年1年間の畑をお互いにふりかえって、かかしくんたちを感謝を込めて抜きました。そして、午後はちえのわ産のもち米を使ってもちつきです。スタッフが準備をしたらみんな集まってきて、「ついてみたい!」、「こっち（かえし手）もやってみたい!」といろいろ挑戦しながらみんなで協力して特上のおもちをしあげました。修了式では、今年度の活動を振り返るスライドを見た後、素敵なお修了証を手渡されて楽しかった今年度のちえのわ農学校が終了しました。

・畑でひとりひとり一年のふりかえり



・収穫した野菜でお料理



・もちつき



・修了式で集合写真

